

119.

LASSALLE AN SOPHIE VON HATZFELDT. (Original.)

Sonntag [Aachen, 5. August 1860].

. . . Beruhigen Sie sich also gänzlich, gute Gräfin. Es steht fest, daß ich hier geheilt werden werde. Höchstens die Zeitdauer ist fraglich. Übrigens habe ich heut früh beim Trinken — wo ich sonst immer die größten Schmerzen habe — weit geringere Schmerzen gehabt. Wenn das auch morgen anhält, so wäre es ein unleugbarer und bedeutender Anfang von Besserung.

Ich weiß noch kein Wort davon, daß Frau Duncker nach Ems soll, obgleich sie mir fast alle Tage schreibt. Es ist aber ganz möglich. Ich gerade riet ihr in Berlin, dies mit Levin zu arrangieren. Möglich nun, daß sie das versucht hat, aber mir noch nichts schreiben will, bis sie mit Franz die Sache ins reine gebracht.

Gestern fragte ich den Arzt, wie lange er denn glaube, daß ich in diesem verfluchten Nest hier würde aushalten müssen. Er wollte lange hierauf nicht antworten und sagte, das könne er gar nicht im voraus beurteilen . . . Jedenfalls seien Sie unbesorgt, ich werde nur ganz geheilt von hier weggehen. Ich will wieder gesund sein, und Sie wissen, wenn ich erst sage, ich will, so halte ich alles aus. Aber dieser Wille ist auch sehr natürlich motiviert. Denn, liebes Kind, ich habe Schmerzen gehabt, als würde ich von vier Pferden zerrissen. Hoffentlich kömmt das nicht wieder. Ich habe heute auch schon viel länger am Brunnen gehen können und mußte mich nicht immer setzen . . .

120.

LASSALLE AN SOPHIE VON HATZFELDT. (Original.)

Mittwoch früh [Aachen, 8. August 1860].

. . . In bezug auf gewisse und manche Menschen verhält es sich so, wie Sie sagen. Aber nichts heutzutage ist gemeingütig, nichts herrscht, nichts ist mehr allgemeine Ansicht. Dies ist eben das Sonderbare und Charakteristische der Zustände, in denen wir leben. Es gibt heutzutage nicht mehr, wie zu jeder andern Zeit, eine bestimmte Substanz von Gesinnungen, welche die ethische Welt beherrschen. Sondern es ist die bunteste Mosaik der allerverschiedenartigsten Welten und Gesinnungen, die gleichzeitig existiert und von denen jede von der andern um Jahrhunderte und länger absteht. So küßten hier vor kurzem noch vierzigtausend Pilger das Schweißtuch des Heilands, wie im